

LA TARDE

SE PUBLICA LOS MARTES Y VIERNES

DIRECTOR PROPIETARIO: VIRGILIO ALVAREZ UCEDA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

TOLEDO.—Mes, 0,75 pesetas.—Trimestre, 2,00 id.

PROVINCIA.—Trimestre, 2,50 pesetas.—Año, 8,00 id.

Redacción, Dirección y Administración: Cordonerías, 2.—Teléfono 91.

Número suelto 10 céntfs.

¡NO TANTO!!

La ya maravillosa existencia del Gobierno maurista acaba de franquear los lindes de lo inaudito.

¿Quién hay que tenga noticias de nada semejante?

La estabilidad de este ministerio parecía insostenible hace algún tiempo. Después se han ido acumulando más y más causas que se creyó habían forzosamente de arrastrar a la caída al partido conservador que, tambaleándose, pretendía sostener su equilibrio.

En estas circunstancias se promueve un escándalo formidable. Una gravísima acusación se dirige concreta y precisa contra todos los ministros.

El Sr. Macías, un alto funcionario del Cuerpo jurídico de la Armada, que ha conocido y estudiado el expediente de adjudicación de la escuadra, formula legalmente ante el Congreso denuncia de hechos constitutivos de dos delitos de prevaricación, uno cometido por el ministro de Marina, el otro por todos sus compañeros de Gabinete.

Después de no pocas dificultades, la denuncia llega a su destino y entonces empiezan a ponerse en juego toda clase de subterfugios y dilaciones.

La cuestión de procedimiento es sencillísima, terminante. Sin embargo, pasan los días; en las Cámaras, los representantes que quieren intervenir en cuestión que tan directamente les compete, solo obtienen inusitadas arrogancias intolerables, con las que Maura quiere envolverse como en invulnerable manto.

¿Pero qué es esto? ¿A dónde vamos a parar con estas cosas?

Ante hechos de la gravedad del que ahora ocurre, hay algo que está por encima de los convencionalismos políticos, de los procedimientos gubernamentales y de las prácticas parlamentarias. La dignidad se sobrepone a todo.

Quien es acusado públicamente de un delito, no debe pensar sino en que la acusación se especifique inmediatamente, con toda claridad y tan públicamente como se ha hecho la acusación, para poder defenderse y desvanecerla por este medio, único que existe.

Si el Sr. D. Antonio Maura, en su vida particular fuese objeto, no ya de una acusación de delincuencia, sino de una simple insinuación que veladamente pudiera atacar a su honradez que es evidente que obraría de esa manera?

¿Por qué, entonces, no fué el Gobierno el primero en apresurarse a someter a la consideración del Congreso la denuncia, exi-

giendo su tramitación reglamentaria para esclarecer los hechos?

¿Es que con soberano desdén se desprecia a todo lo que no sea ministerialismo, por creerse escudados con una superioridad tan extremada que les hace invulnerables?

No se comprende de otra manera. Solo con un orgullo tan sin límites como el que encierra la frase «nosotros somos nosotros» es dado pensar cosas como estas. Solo así se pueden tener las ideas que Maura debe tener de sus relaciones con el pueblo que gobierna.

Y aun siendo como es el Sr. Maura, si quisiese pensarlo con un poco de calma, comprendería que aunque él tenga todos los talentos, todos los merecimientos, todas las superioridades, el *ego sum qui sum* no está al alcance de todas las fortunas.

Adiós al jardín.

Adiós, jardín. El cierzo te despoja, pulsa las ramas flébilas el viento, y al verdecido estanque soñoliento dice la fuente su otoñal congoja.

No quiero ver la postrimera hoja rodar hasta el sepulcro amarillento de las demás. Adiós. De tí me ausento. Tu duelo enorme mis pupilas moja.

Pero en tí pensaré. Si los cristales de mi hogar, con suplicios invernales, la lluvia azota y el turbión agravia, sufriré tu dolor. Adiós te digo. —Y otra vez, en Abril, seré testigo de los verdes milagros de tu savia.

E. Díez-Canedo.

EL PROYECTO DELHAYE

Información pública.

Después de estudiar el Ayuntamiento el proyecto que le fué presentado para el abastecimiento de aguas y la construcción del mercado y alcantarillado de Toledo, formuló la Corporación municipal las bases con arreglo a las cuales entendía que debiera celebrarse el convenio con Mr. Delhaye. Pero creyendo, sin duda que la magna obra que iba a realizar, implicaba grandes responsabilidades, los Concejales decidieron consultar a los toledanos respecto al particular.

Al efecto invitase a entidades y corporaciones que en Toledo por su significación representan las fuerzas vivas del pueblo. Pasemos por alto las omisiones que haya podido haber; lo cierto es que las opiniones expuestas por los representantes que han concurrido a las reuniones celebradas en el Ayuntamiento, pueden y deben ser tomadas como expresión de la opinión pública, en este asunto de las aguas.

Reunieron, pues, los representantes de las entidades invitadas y los Concejales de Toledo y en las dos sesiones celebradas el

martes y el miércoles últimos, fueron exponiendo aquéllos sus informes.

Hemos de prescindir del detalle de lo ocurrido y solo procuraremos dar en conjunto idea del resultado de la información.

Todos los informes fueron notables, atendiendo a la imparcialidad que demuestran, así como al perfecto conocimiento del proyecto que suponen. Grande fué también la elocuencia con que se expusieron, especialmente algunos de ellos. Pero fueron tantos, que su relato ocuparía un espacio de que no podemos disponer.

A más del aspecto general, cada uno trató el asunto desde el punto de vista en que, la representación que allí ostentaba, había de colocarle.

Así que el compendio de todas las opiniones que se dieron, abarca el problema en todos sus aspectos y significa la total opinión.

Ahora, cuando el Municipio resuelva teniendo en cuenta los informes que ha oído, puede asegurar que obra de perfecto acuerdo con el criterio de sus representados.

Unánimes fueron las apreciaciones. Todos empezaron por reconocer la imperiosa necesidad de atender a las obras proyectadas y especialmente al abastecimiento de aguas. Todos también reconocieron que a este problema debe el Ayuntamiento dedicarse con preferencia a todo.

Pero también fué general el considerar que debe desecharse por irrealizable lo propuesto.

Las dificultades que se consideraron insuperables, tanto afectan al orden económico como al técnico.

En el primer aspecto, son las principales consideraciones aducidas; que la vida Municipal no puede desenvolverse, prescindiendo de los ingresos que se pretende destinar al pago de las obligaciones que se contrajera, y que dichos ingresos no habían de producir lo suficiente para llenar el fin a que se les destinaba, con lo que se acrecentaría la deuda, y llegaría a ser una abrumadora carga para el Municipio.

Entendían, en consecuencia, los que informaban, que no debe comprometerse el Ayuntamiento de Toledo a lo que sus fuerzas no le permitan realizar, exponiéndose a graves trastornos, que imposibilitando de modo considerable la vida municipal, habían de redundar en perjuicio de los vecinos de este pueblo.

Respecto a la consideración científica del caso, se argumentó que es insuficiente el abastecimiento de aguas, que proporcione la elevación de las del río, afirmándose que de no ser éstas potables no se compensa el sacrificio que supone su traída.

Era otra opinión, la de que pudiera conseguirse el propósito, sin lo uno ni lo otro. Bastaría solo con atender minuciosamente a recoger y aprovechar las aguas que en Pozuela existen. Al efecto citáronse datos curiosísimos é interesantes y se demostró el considerable aumento de caudal que puede alcanzarse en dicha traída con insignificante coste.

Hubo también conformidad en la creencia de que los mismos toledanos deben facilitar el capital que para las obras que se hagan a este fin, sea necesario. Esperando que hecho el requerimiento en debida forma, los capitalistas han de responder al llamamiento, desapareciendo las circunstancias y las razones que les impidieron hacerlo en otras ocasiones.

De otras objeciones prescindimos, así como de las de carácter legal, porque aunque atinadísimas y muy dignas de tenerse en cuenta no afectan a la totalidad del proyecto, el cual hubiese podido realizarse—de no existir otras dificultades—modificándole en los puntos correspondientes.

El pueblo de Toledo rechaza, pues, el proyecto que el Municipio ha sometido a su consideración.

Nosotros, imparcialmente relatando, así lo exponemos sin añadir ninguna consideración propia.

Los concejales, al resolver, seguirán inspirados en la misma nobleza y rectitud que con su proceder en lo pasado nos garantizan.

DEL CAMPO

VIVIENDO ABRIL

En el esmeril del cielo, hay una pródiga caricia de sol y de luz.

En los campos verdes alborotan las alondras sin concierto, y chillan los alacranes su pesada cantinela somnolienta, porque Abril ha venido y hay en todo lo que vive un despertar florido y gallardo.

Mientras unas mujeres escardan las siembras, cuajadas de maravillas y amapolas lujuriantes, cantan una tonadilla de la tierra y janean azotadas por la crueldad del sol del llano manchego.

Y al lejos, las siluetas del poblado oscilan, van y vienen, suben y bajan, porque una sutil neblina vaporosa, miente un vaivén suave y persistente.

Y pasan la tarde agobiadas sobre el terruño, ludiendo con el toscó revés de sus manos la humedad pegajosa del sudor en las frentes. Pero están alegres, porque la primavera tiene un encanto para todos los corazones, y los mozos, ahora, saben decir lindezas del amor y de la vida, mientras ellas, las mozas, tienen siempre en la florida guinda de sus labios, una joyante risa y una palabra de agradecimiento para las rudas galanterías de los enamorados.

En el aire, hay un soplo de frescura y alientan las escardadoras ávida y holgadamente.

Se ha dormido el sol hasta otro día, y el cielo, tiene un lívido color malva.

Una bandada de grullas, atraviesa el haza. Suenan disparos. Se recojen los aperos y el regreso al cortijo es tumultuoso y alegre.

Por entre las encinas, a la vera del arroyo por la senda estrecha y humilde, vuelven las mujeres con el capataz, cantando, cantando, riendo, a las veces, siempre contentos, satisfechos en este momento que da a los humildes un rato de sosiego y paz.

Y ahora, en el plafón del cielo que se ha tornado intensamente turquí, florecen encendidas las estrellas, como un diamantino colofón al día espléndido de Abril.

Julián Morales Ruiz.

Cortijo de Alacranejo.

LOS INEDUCADOS.....?

Así suelen ser llamados generalmente los que han recibido una mala educación; mas, como la maldad de las cosas no implica carencia de ellas, he aquí que, el ser ineducado es una cosa y el ser mal educado es otra muy distinta.

Las personas de mala educación abundan mucho más de lo que parece a primera vista, y sobre todo en las clases sociales en que menos resaltan los efectos de la mala educación.

Generalmente se tiene un concepto muy equivocado de lo que es educación, entre las personas que no conocen la ciencia pedagógica y confunden lastimosamente al hombre que conoce y practica las fórmulas de cortesía, al hombre instruido y que no falta a las buenas formas sociales, considerándolo como hombre bien educado, aunque esté muy lejos de serlo. ¡Lamentable error que trae como consecuencia el abandono de esa panacea universal que eleva el nivel de los pueblos en la progresión creciente de la civilización y del bienestar general! Ante tal afirmación habrá quien pregunte: ¿en qué consiste la educación? ¿Si el que procede con exquisita urbanidad y cortesía en todos sus actos; si el que posee una gran ilustración, una abundante suma de conocimientos puede considerarse mal educado.... los que están bien educados quiénes son?

Ante tal pregunta, recuerdo una frase, no sé de quién porque no me la doy de erudito, que dice: «La ilustración no destruye la

Hotel "Lino,"

Situado en el sitio más céntrico de la población

Coches á todos los trenes.—Servicio esmerado.—Magníficas habitaciones.—Restaurant.

Calle de Santa Justa, núm. 15.

TOLEDO

LA VALENCIANA

ZAPATERIA DE LUJO

DE

VICENTE BEVIÁ

Corte esmerado. Especialidad en calzado á la medida. Envío á provincias.

TOLEDO.—COMERCIO, 13, 15 Y 16.—TOLEDO

7, SINAGOGA, 7

Ideal Toledano.

NUEVO CAFÉ

Imejorable servicio.

Ya todo el mundo lo dice y con sobrada razón, no hay caramelo en España que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos y preparado en paquetes, los vende por centenares

TELESFORO DE LA FUENTE

Su clientela solicita más que puede elaborar, y por esa circunstancia él no los quiere anunciar.

Gran Sastrería de Militar y Paisano

DE

JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

COMERCIO, 44-TOLEDO-COMERCIO, 44

ESTUDIO ARTÍSTICO Y GALERÍA MODELO DE LOS

Sucesores de Compañy

7-ÁGUILA-7

Ampliaciones al platino desde 15 pesetas. Ambulancia para cuantos trabajos se confíen. Instantáneas al magnesio.

Única en planta baja. Al lado del Hotel Castilla.

TOLEDO

GRAN FABRICA DE ROTULOS ESMALTADOS Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro

DE MANUEL VIÑADO

Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas—anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro.—Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo:

Don Raimundo de Pablos

VALDECALEROS, 1, TELÉFONO 87

SANTOS.—FARMACIA

VACUNA: se recibe todos los meses del Instituto de Lausanne (Suiza); un tubo una peseta. Suero antidiftérico, siempre activo; tubo 5 pesetas. Cada tres meses se renueva.

AGUAS MINERALES, NACIONALES Y EXTRANJERAS ESPECÍFICOS Y APARATOS DE TODAS CLASES

PLATA, 23.—TOLEDO

C. Gallardo.

Comercio, 61.—Teléfono 34
TOLEDO

PASTELERÍA MODERNA

= ESPECIALIDADES =

Medias-noches. Agujas

y Rusos.

Gran surtido de bombones y cajas para bodas.

EUGENIO PINILLA

SASTRERÍA DE MILITAR Y PAISANO

CUATRO CALLES, 7.—TOLEDO

Fausta Esteban

Viuda de Rosel

Ha trasladado su CASA DE VIAJEROS por mejora de local, á la calle del Comercio, núm. 70, Toledo.

10, Zocodover, 10.

Por ser la estación de los fríos, época de gran escasez para las clases obreras, se vende arroz, judías, lentejas y garbanzos al increíble precio de cincuenta céntimos kilo. Almuerzo para seis personas veinte céntimos.

Calzado de abrigo bueno y barato.—Idem fuerte para campo.

Harinas y semillas de todas clases.—Garbanzos superiores.—Fábrica de cordelería. Todos saben dónde; en casa de

GARIJO—ZOCODOVER, 10

BILLARES DE PRECISIÓN

DE

Maximino Guerrero.

Sinagoga, 5.—Toledo.

Deseáis tener un sueño feliz, tranquilo y cómodo, adquirir para vuestros almohadas y almohadones MIRAGUANO, de clase extra, de venta en el Almacén de Camas y Muebles de

CELEDONIO CRUZ

Comercio, 19 y Cordonerías, 14.—Teléfono 136.

GRAN HOTEL IMPERIAL

DE

GUILLELMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TOLEDO

Coche de lujo, propiedad de la casa, á todos los trenes.

EL ÁGUILA IMPERIAL

FÁBRICA DE JABÓN

DE

DÍAZ-MARTA Y LÓPEZ-BREA

SAN CRISTÓBAL, 3.—DESPACHO: COMERCIO, 10, TOLEDO

LA VICTORIA DE LOS MEDICAMENTOS

EMERIN

DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DÍA»

Tomando á tiempo EMERIN corta el progreso de la

SÍFILIS • VENÉREO • ANEMIA

EN EL PRIMER DÍA

Los Confites Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces, uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Bienorragia (gota militar), etc.—Una Caja de Confites Emerin, con la debida instrucción, 4,50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos. Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorreas, herpetismo, raquitismo, etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin, con la debida instrucción, 3,50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laritud, insomnio, delirio, a'ucinación, hinchazón, enemía, etc. Un frasco de Emerin, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, núm. 26, 1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Toledo: Farmacia de D. JOAQUÍN CABELLO, Plaza de Zocodover, número 6. Depósito general.

Felicitemos á Constantino por su acertada iniciativa.

**

Recortamos del último número de *El Porvenir*:

«Candidatura Católica.—Sin perjuicio de publicar en el número próximo la de los elementos de las llamadas derechas, con las cuales tenemos en principio convenida inteligencia, damos hoy la de unión católica, que es la siguiente:

D. Victoriano Miguel Martín, D. Justo Martín Gamero, D. Mariano Miedes, don Emilio González Orúe, D. Pedro Gutiérrez, D. Juan Campoy.»

**

Heraldo Toledano manifiesta que en las elecciones próximas permanecerá imparcial sin abogar en favor ni en contra de ningún candidato.

Esta proclama la dirige el colega á los políticos de Toledo y su provincia.

Ahora bien, que esta noticia no se publica bajo el epígrafe consabido de ADMINISTRACIÓN.

NOCHAS DE SPORC

CAMPEONATO PROVINCIAL DE FOOT-BALL

PARTIDO ELIMINATORIO

No habiéndose podido verificar, como estaba anunciado, el pasado domingo, debido á la despedida que en aquel día hizo la Academia de Infantería á su ex Director Sr. Fridrich, pasado mañana se jugará el partido eliminatorio para el campeonato provincial de Foot-ball.

Tendrá lugar á las cinco de la tarde en el Polígono de la Academia de Infantería.

Lucharán los *teams* «Academia de Infantería E. C.» y «Toledo F. C.» en la forma siguiente:

«Academia de Infantería F. C.» primer equipo.

Sevilla

Castro—Aizpurua

Lefort—Robles—Tabar

Grosso—Tous—Ortega—Menéndez—Tri-gueros

«Toledo F. C.» también primer equipo.

A. Aguilar

R. Vega—D. Bosch

A. Alvarez Arenas—D. Bravo—R. Ruano

A. Arenas—González—Lesta—Robles—Estévez

No obstante estar invitadas las únicas sociedades de foot-ball que existen en la provincia, sirvan estas líneas de convocatoria oficial.

Bases de campeonato.

1.º El campeonato dará principio el próximo domingo 25 del corriente, verificándose por partidos eliminatorios y éstos por sorteo.

2.º No podrán tomar parte otros jugadores que los inscriptos en las sociedades y que hayan jugado por lo menos tres meses antes de la fecha del campeonato.

3.º Las listas de los equipos se presentarán por triplicado en la calle de Santa Justa, núm. 6, incluyendo en ellas los suplentes, que habrán de reunir las condiciones establecidas en la base 2.º

4.º Los equipos inscriptos en el campeonato deberán asistir uniformados.

5.º Cada sociedad llevará al campo un balón, aun cuando no tome parte en el *match*.

6.º Cada sociedad elegirá un juez árbitro, que dirigirá el partido entre las sociedades contrarias, rigiéndose por el Reglamento vigente de foot-ball.

7.º Se nombrará un Jurado que mantenga el campeonato.

El Partido definitivo se verificará á la misma hora y en el día que oportunamente anunciaremos entre el equipo que resulte vencedor el día 25 y el «Ena F. C.», que lo constituyen:

R. Zaragoza

García—S. Soto

Escaiar.—J. Añino—Pousada

Elpidio—Verdiguier—Quintana—Guido—Asildo

siendo este partido el que decida el título de campeón.

DE COLABORACIÓN

MAGNETISMO

I

Una idea.

La inmensa llama de la ciencia, ilumina con su luz brillante nuestros cerebros, presentándonos el caos de lo desconocido, de límites inciertos, donde se respira el aire de la civilización, que paso á paso, descubre el misterioso velo de lo ignorado.

Hechos hay que nos asombran, y que más tarde al demostrarnos con la rigurosa exactitud de un teorema, sus causas, sus efectos, sonreímos con amargura, sintiéndonos pequeños, en nuestra pequeñez de pigmeos, y la ciencia, con la constancia de un astro en recorrer su invisible camino, va robando, uno á uno, todos los secretos que la naturaleza encierra.

Hay una rama del saber humano, que por su grandiosidad, por su bienhechor influjo, para crear una sociedad fuerte, de ideas elevadas, de sentimientos puros, se abre paso entre la ignorancia, entre la incredulidad; esta ciencia es el magnetismo. ¿Que encierra? nadie lo sabe. ¿Que puede alcanzarse con su uso? no puede preverse. Es útil para todo, dicen algunos sabios, y así es. Puede aplicarse á la medicina, á la cirugía, á la educación de los niños, al descubrimiento de crímenes, etc. y sin embargo, por muy pocos es conocido, y contadas son las personas que lo practican en beneficio de la humanidad.

¡Médicos, psicólogos, aficionados! á todos me dirijo. Estudiemos con entusiasmo esta ciencia, y la sociedad futura, nos dará las gracias. ¿Y qué mejor para su estudio, que la unión? Esto es lo que pretendo.

La creación en España de una sociedad-instituto, en donde todos en general aportásemos el fruto de nuestro trabajo, de nuestro estudio, para contribuir al desarrollo de lo útil. ¿Que dificultad hay en esta creación? ninguna. Solamente el interés de los que deseamos el bienestar de esta sociedad, triste y desgraciada. ¿Quién sabe! quizás con esta ciencia llegasen á desaparecer, esos horribles edificios que llamamos presidios, donde la escoria humana, vierte esos hombres, aborto de la sociedad.

Constituyamos esta sociedad-instituto; estudiemos con constancia, y la satisfacción de haber sido útiles, coronará nuestro trabajo.

M. Machón Sierra.

La vida oficial.

Diputación Provincial.

Pueblos que se han de presentar ante la Comisión Mixta de Reclutamiento, para verificar el juicio de revisión en los días que se citan.

Día 26.—Navahermosa, Navalucillos, Noez, Pulgar, San Martín de Montalbán, San Martín de Pusa, San Pablo, Santa Ana de Pusa, Torrecilla, Totanés, Villarejo de Montalbán, Cabañas de Yepes, Ciruelos, Dosbarrios, Huerta de Valdecarábanos, Noblejas.

Día 27.—Ocaña, Ontígola, Santa Cruz de

la Zarza, Ventas con Peña Aguilera, Villamuelas, Villarrubia de Santiago, Villasequilla, Yepes, Ajofrín, Almonacid de Toledo, Chueca, Manzaneque, Marjaliza, Mascaraque, Mazarambroz.

Ayuntamiento.

Sesión relámpago pudiera denominarse la última que se celebró en el Ayuntamiento.

Empezóse puntualmente á la hora señalada, y con rapidez fueron tratados los asuntos puestos á la orden del día. A las nueve estaba citada la reunión magna para tratar de la cuestión de las aguas y se hacía preciso aligerar.

Presidió el Sr. Alcalde y asistieron los Sres. Medina, Guzmán, García Benito, Ortiz, Rubio, Prudenciano y San Román.

Leída y aprobada el acta de la anterior sesión, le fué concedida á D. Eugenio Pini-lla la licencia que solicitaba para ejecutar obras.

También se leyó otra instancia de doña Dolores García Peinado, para edificar sobre una parcela de terreno situada en el rodadero de San Juan de los Reyes, y cuya propiedad pertenece al Ayuntamiento. Este asunto se acordó pasara á estudio de la correspondiente comisión.

Otra instancia presentada, estaba suscrita por el Presidente del Centro de Sociedades Obreras, y en ella se pedía autorización para celebrar en el Teatro de Rojas el día 1.º de Mayo, un mitin para celebrar la fiesta del trabajo.

La Corporación accedió á lo solicitado, cediendo el local para el indicado fin.

Leído el extracto de los acuerdos que el Ayuntamiento tomara durante el pasado mes de Marzo, fueron aprobados.

Ultimamente, leyóse un oficio en el que la Comisión Mixta de Reclutamiento, comunica al Excmo. Ayuntamiento el voto de gracias que acordó concederle por la escrupulosidad y acierto con que estaban confeccionados los documentos de quintas que presentaron ante aquella Comisión para el juicio de exenciones.

Se levantó la sesión.

NOTICIAS

Ha sido nombrado Gobernador militar de esta Plaza el General D. Ricardo Teruel.

Damos el más sentido pésame al querido amigo nuestro el Teniente de la Academia de Infantería, D. Tomás Alonso Mediavilla, por la pérdida de su angelical hijo Tomás Alonso y Morales, de dos años de edad, haciendo extensivo nuestro pésame á su distinguida familia.

De conformidad con el informe de la Comisión permanente de Pesas y Medidas, y de acuerdo con lo propuesto por la Dirección general del Instituto Geográfico, se ha dispuesto que las básculas y romanas no puedan llevar más división que la del sistema métrico decimal, debiendo, por lo tanto, borrarse en aquellos aparatos en que coexistan dos de ellas, las que no sea la métrica decimal; no admitiéndose á nuevo contraste en lo sucesivo, ningún aparato que no se ajuste á esta declaración.

Para el próximo día 27 del corriente mes serán licenciados todos aquellos individuos que excedan de la plantilla, los que seguramente serán llamados á las maniobras de otoño, volviendo después de éstas á quedar los cuerpos á plantilla reducida.

Además de la plaga de langosta avivada ya en las dehesas del término de la capital, ha hecho su aparición en las jurisdicciones

de Almonacid y Yepes, para cuyos puntos se ha remitido gasolina por la Jefatura de Fomento y el Consejo provincial de Agricultura.

A los pobres de esta población se les ha empezado á distribuir por la Inspección de policía urbana, chapas para mendigar por las calles.

Por el Gobernador civil Sr. Conde de Casa Segovia, en circular fecha 21 del corriente publicada en el *Boletín Oficial* del mismo día, se convoca, al objeto de dar cumplimiento á lo dispuesto en el art. 55 de la vigente ley provincial, á la Excelentísima Diputación para el día 1.º de Mayo próximo, á las doce de su mañana y en el salón de su Palacio destinado al efecto, con el fin de inaugurar las sesiones correspondientes al primer período semestral del corriente año.

La distinguida señora de D. Federico Gómez de Salazar, Capitán Profesor de la Academia de Infantería, ha dado á luz, con toda felicidad, una hermosa y robusta niña.

Nuestra cordial enhorabuena á los señores de Gómez de Salazar.

El domingo, á la hora y sitio de costumbre, la banda de la Academia de Infantería ejecutará el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble.
- 2.º Gran marcha de la coronación en la ópera *El Profeta*, Meyerbeer.
- 3.º *La patria chica* (gran fantasía), Chapí.
- 4.º *Quand l'amour meurt* (vals boston), Cremieux.
- 5.º Pasodoble.

Le ha sido concedida la placa de San Hermenegildo, á nuestro querido amigo el Comandante de Infantería D. José García Ramírez.

Del *Heraldo Toledano*, copiamos lo siguiente:

«El Gobernador militar interino, señor Eymar, participa á los Sres Generales, Gefes y Oficiales residentes en esta plaza y la provincia, cualquiera que sea la situación en que se encuentren, que están obligados á emitir su voto en las elecciones que para Concejales tendrán lugar el domingo 2 de Mayo próximo, siempre que se hallen incluidos en las listas electorales formalizadas al efecto, y que el art. 48 de la Ley electoral castiga la falta de cumplimiento de este deber con pérdida del 1 por 100 de sus sueldos durante el tiempo que transcurra hasta que tomen parte en una nueva elección.

La Red Telefónica de Toledo es la más barata de España.

¿POR QUÉ?

Porque hasta hoy, sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación, por sólo *veinticinco céntimos* diarios, tiene en su casa un bonito aparato eléctrico que pregonaba buen gusto y cultura, comodidad sin límites, salvaguardia para casos de accidentes; y lo admirable que resulta sentado en su despacho ó tendido sobre su lecho conferenciar con las diferentes capitales abiertas hasta la fecha al servicio público, redactar telegramas ó enviar telefonemas. ¿Puede haber nada más cómodo ni más útil ni económico?

Habría todavía algún rezagado que dude, por tan poco dinero, disfrutar tan precisos y evidentes servicios.

Tarifas.—1.ª categoría. Estaciones públicas, 15,00 pesetas mensuales. 2.ª id. id. colectivas, 12,50 id. id. 3.ª id. id. particulares, 7,50 id. id.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor

barbarie, la perfecciona.» Luego el hombre que solamente se ilustra puede no dejar de ser un bárbaro aunque sea perfeccionado; ó mejor dicho: cuanto más se ilustre un bárbaro, de mayor trascendencia será su barbarie.

En cambio, esta otra frase nos pone de relieve la antítesis de la primera: «La cultura es la fuente del bienestar y del progreso, porque con ella se destierra la esclavitud de la ignorancia y el despotismo de la barbarie.» ¿Y qué es la cultura, sino práctica y el resultado de la educación? Luego la educación que destierra la ignorancia y la barbarie, no es lo mismo que la ilustración que solamente destierra la ignorancia, en tanto cuanto perfecciona la barbarie. De lo que se deduce que el hombre culto, esto es, el hombre educado, no puede ser ignorante ni bárbaro; pero el hombre solamente ilustrado, si bien no es ignorante, puede ser peor que si lo fuese, porque su ilustración lo capacita para ensanchar el círculo de su barbarie; entendiéndose por tal la crueldad puesta al servicio de toda clase de concupiscencias, propia y característica de las razas primitivas.

Los ineducados no existen, real y efectivamente, porque la educación, refiriéndonos á la buena, consiste en procurar por medio del ejercicio metódico y ordenadamente progresivo, el desarrollo armónico de todos y cada uno de los órganos y facultades del educando, en armonía con el objeto y fin propuestos y los medios de que se dispone. El objeto no hay ni que decir que es el educando; el fin, su mayor perfeccionamiento; y los medios, son infinitos; pero ¿cómo se desarrollan mejor los órganos y las facultades?; cultivándolas bien, pues la cultura es el medio esencial de la educación en todas sus partes, que son tantas como las en que se puede descomponer ó estudiar el objeto; si este es el hombre, la primera división que salta á la vista es la de considerarlo en su parte física separadamente de su parte anímica.

Heinos dicho que los hombres ineducados no existen y en realidad la educación física empieza desde el primer momento en que la madre amamanta al hijo que acaba de salir de sus entrañas, lo limpia y lo abriga para sustraerlo de la acción de agentes exteriores que puedan contrarrestar los impulsos de la naturaleza hacia el desarrollo de todo organismo viviente; y continúa enseñándole á modular su voz y encaminando sus primeros pasos, etc., etc. Pero si bien es verdad que el hombre ineducado no puede existir, pueden en cambio, considerarse como tales á esos seres que viven apartados de la sociedad en las inmensas soledades del campo, dedicados al pastoreo ó á la agricultura rudimentaria, que no solo son analfabetos, sino que desconocen hasta lo más elemental de la civilización y solo ejercitan y desarrollan sus escasas facultades en aquello que se refiere á la satisfacción de las necesidades de la vida meramente animal. Son seres casi inútiles á la humanidad, pero no son perjudiciales como los mal educados, de los cuales nos ocuparemos con más extensión.

M. Linares Casanova.

Preparativos electorales.

Para el miércoles á las nueve de la noche habíase citado al Partido liberal á una reunión en su círculo de la calle de la Sierpe. No pudo celebrarse por ser á la misma hora la segunda sesión que en el Ayuntamiento se reunía para tratar el asunto de las aguas; así que se aplazó para anoche á la misma hora.

Si no todos, reuniéronse bastante número de liberales y tratóse el asunto de las elec-

ciones y preferentemente de la elección de candidatos.

Empezaron los allí reunidos por consignar el sentimiento que les producía el fallecimiento del que fué en vida su Secretario, D. José Muro y Segovia.

Para cubrir su vacante se designó á don Rafael Junquito.

Después dió cuenta el Sr. Martos, en nombre de la Comisión que concurriría á la Junta de alianza liberal, del resultado de las gestiones que en la última reunión se les encomendara. Al efecto manifestó que puestos de acuerdo los nueve señores que componen la Junta, acordaron, en primer término, ir al copo, para lo cual se nombrarían trece candidatos para las trece vacantes.

Como de estas, cinco corresponden al partido liberal, los representantes habían designado en principio, y ahora sometían la designación á la aprobación del partido los nombres de los candidatos.

Estos eran: Los Sres. Ledesma y Medina que debían ir á la reelección; por los distritos 1.º y 5.º respectivamente. Por el 2.º distrito, el Sr. Pintado (D. Ricardo); por el 3.º, el Sr. Bueno y por el 4.º, el Sr. Gimeno.

El Sr. Presidente manifestó que el señor Gimeno había renunciado á la candidatura con irrevocable carácter, razón por la cual ó había que prescindir de presentar candidato por el 4.º distrito, ó bien era preciso designar el que hubiese de serlo.

El partido aprobó las designaciones hechas y acordó nombrar candidato para sustituir al Sr. Gimeno, autorizando al Presidente Sr. Ruano para que hiciera la designación.

Estos fueron los asuntos de interés tratados anoche por el partido liberal. Aquí prescindimos de pequeños detalles y asuntos pertenecientes á la vida interna del partido que, por su índole privada, nos creemos en el deber de respetar.

Alberto Rodríguez Gallego

Corredor de Comercio

Zocodover, 43, 2.º, Teléfono 155.

Se hacen toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Compra y venta de papel del Estado al precio corriente de cotización.

DOCTRINAS DEL CLERICALISMO

El Obispo de Jaca.

El (*Ilmo. Sr.*) Obispo de Jaca, ha metido la pata—perdón por la vulgaridad—en una conferencia para señoras que dió hace poco días en Bilbao, en el Patronato de obreros de San Vicente de Paul.

La unción evangélica no pareció por ninguna parte, ni el sentido común tampoco. El Obispo no pensó acaso que las gentes sencillas aún creen que la palabra de los sacerdotes es la palabra de Dios y que las oyentes que tuviera, si así pensaban, formarían aquella noche un pésimo concepto del Altísimo, al escuchar su conferencia.

De la cual vamos á copiar algunos párrafos:

«Necesitamos prensa, y eso se hace, como decía Napoleón, con tres cosas: dinero, dinero y dinero.

«Debéis dedicar á este fin el dinero que ahora empleáis en obras de caridad. Pensad que muchas veces dáis limosna á un enemigo de la Iglesia.»

En esas palabras, que echan por tierra toda la doctrina caritativa de Jesucristo, que borran aquellas otras de que «la mano derecha no sepa lo que haya la izquierda», que son, en fin, un contrasentido y una monstruosidad, dichas por boca de un pas-

tor de almas, verán algunos un desatino del Obispo.

Claro es que á nosotros también nos parece un desatino mayúsculo; pero lo encontramos perfectamente acorde con la doctrina clerical. Es decir, que al Obispo se le fué la lengua, pensó en voz alta, y, como buen clerical que es, dijo lo que piensan los clericales.

Porque eso que aconsejó el Obispo, se viene haciendo en la mayor parte de las Asociaciones de carácter religioso. Esas juntas de damas piadosas y varones caritativos, que llevan, para ejercer la caridad, placa, medalla ó escapulario, no socorren al necesitado á ciegas. Necesitan hurgar antes su espíritu, conocer sus creencias, saber si va á misa y si acude de cuando en cuando á arrodillarse ante el confesor. Y si el deprimido es un buen hombre, recto y honrado; pero que tiene la manía de disculpar y pensar y por lo tanto de no someterse á lo que á su razón le repugna, entonces no tiene derecho á comer, ni á que coman sus hijos, ni á curarse las enfermedades. Por eso los clericales no socorren á ese hombre y, si pueden, aumentan sus desgracias para castigo de sus maldades.

Y no es que les importe gran cosa el que el socorrido crea ó no en Dios; conque lo aparente basta. Lo esencial es la sumisión y por eso entre ellos es tan frecuente la virtud de la hipocresía.

Por donde resulta que el batallador Obispo ha sido sincero, cosa poco frecuente entre los de su casta y que, en fin de cuentas hay que aplaudirle, porque la sinceridad, aunque sirva para decir horrores, es una prueba de honradez.

Y si no, véanse estas otras palabras:

«Dando dinero para los periódicos hecéis más que dándoselo á los pobres. Mientras nosotros amontonamos piedras para edificar templos, los enemigos hacen casas para periódicos rotativos nutridos de ideas. ¿Creéis que las piedras pueden algo contra las ideas?»

¿No pone esto de manifiesto el horror á las ideas, á la noble y augusta función de pensar que tiene la gente nea?

El Obispo, y muchos con el Obispo, quieren periódicos buenos para difundir la ignorancia y apartar á la gente de los malos. Pero no piensan que con ello enseñarán á la gente á leer y que cuantas más gente lea, llevan más terreno perdido. Porque aunque se empeñen, la mala prensa—que es la que dice la verdad y por eso es para ellos mala—tendrá siempre y cada vez más rotativos y millares de lectores, mientras que la buena sólo tendrá suscripciones de estómagos agradecidos. Y á medida que avance el progreso podrán menos las piedras contra las ideas, y los sermones y hojas de propaganda nea contra la libertad y el sentido común.

Y para terminar. El Obispo dijo esas cosas ante un público de señoras. Acaso no se hubiera atrevido á decirlo ante una reunión de caballeros y más aún si no hubieran sido de los que llevan escapulario.

Porque es de notar como los clericales se aproximan cada vez más á las mujeres, aprovechándose de su debilidad, lo cual implica un abuso de fuerza y es una clara manifestación de cobardía.

Por eso me decía un clérigo en cierta ocasión en que se franqueaba conmigo:

—Ya no nos quedan más que las mujeres. Y Eça de Queiroz, mucho más bonitamente que mi amigo, dijo:

«..... mientras haya una mujer constituida física, intelectual y moralmente como la que Jehová, con tan grande inspiración de artista, hizo de la costilla de Adán, habrá siempre al lado de ella, para uso de su flaqueza, un altar, una imagen y un cura.»

De el último número de la *Campana Gorda*.

«Como amplicación á cuanto decíamos en nuestro *Toque semanal* del pasado número, debemos llamar la atención de nuestras autoridades sobre un hecho reciente ocurrido con turistas extranjeros.

Sabemos, que hace unos días, una familia llegó hasta Zocodover, molestada de tal modo por los mal llamados guías, ganchos de fondas y golfos, que pensaban regresar á la Corte en el primer tren que saliese; pero más tranquilos empezaron su visita á los monumentos y con ella nueva serie de persecución, de ofrecimientos y petición de limosnas, dándose el caso de destacarse niños y mayores, desde los portales de las casas de las afueras, llegando á insultarles porque no accedían á lo solicitado ó se movían de ellos á carcajadas.

Ante esta actitud de parte de la población, se retiraron precipitadamente á su hospedaje, y encerrados en la habitación, esperaron impacientes la hora en que abandonar la población.

¿Puede continuar este estado de cosas, que perjudica los intereses materiales de la población y ponen la cultura de Toledo y de España á tan poco precio?»

Por su parte, *Heraldo Toledano* dice hoy:

«Ayer mañana unas señoras extranjeras que estaban en la cuesta del Alcázar, porque no aceptaron las proposiciones que las hicieran unos golfos por acompañarlas, las empezaron á tirar piedras, causando la indignación de cuantas personas lo presenciaron.»

«También llega hasta nosotros unos rumores, de caso análogo, ocurrido con un chauffeur y unos chicos en la puerta de la Catedral.»

Es pues, irremediable en Toledo este mal que, sobre ser una prueba de barbarie y demostrar el más lamentable atraso en la población en que tales hechos se realizan, tiene para nosotros la suma importancia de que, continuando así, acabaremos por ahuyentar á los turistas que no quieran exponerse á ser tratados en esta ciudad, situada en el centro de España, peor que lo serían en cualquier pueblo de Africa.

Mucho nos hemos lamentado ya de este mal; pero ahora, insistimos solicitando de las autoridades que eviten por todos los medios el que se repitan escenas como las relatadas por los colegas que citamos.

Empléense las medidas que sean necesarias; si la policía urbana es insuficiente, refórmese; pero corrija el mal á toda costa.

Ya que no sepamos atraer á esta ciudad á los extranjeros, por lo menos no recibamos á pedradas á los que vienen.

**

Nuestro querido colega *La Campana Gorda* organiza una expedición á Valencia para visitar la Exposición que va á celebrarse.

Puesto de acuerdo con el Comité ejecutivo de la Exposición, ha conseguido todo género de facilidades y grandes rebajas.

Las condiciones no pueden ser más ventajosas. La excursión se hará con economía, pero con el confort necesario; durará siete días, durante los cuales los expedicionarios disfrutarán absolutamente de todo cuanto haya que ver en la Exposición. Todos los gastos van incluidos en el precio del *carnez*, pudiendo, no obstante, gracias á la buena organización, estar cada viajero completamente independiente, si así lo desea.

El precio de dichos *carnez* será aproximadamente de unos treinta ó treinta y cinco duros.